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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 042/2022 2 

Aos treze dias do mês de dezembro de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se 3 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, 4 

via Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO e RUY PEDRO BARATZ 5 

RIBEIRO, com a presença dos: 6 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  7 

Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 8 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria 9 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré; Neli Miotto, Bancos Sociais do 10 

Rio Grande do Sul; Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 11 

ACCAT; Mirna Portuguez, IGG PUCRS; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 12 

Voluntários; Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – 13 

IPSDP; Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 14 

Amizade. 15 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  16 

Rodrigo Reis, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS; Cristina Koller 17 

Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – SMCEC; Jair Monteiro 18 

Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; e Carlos Fernando Simões Filho, 19 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 20 

FALTAS JUSTIFICADAS: Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; Wilson 21 

Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV; Maria da Graça Furtado 22 

e Édina da Silveira Ramos, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC. 23 

DEMAIS PRESENTES  24 

Samanta Mota, Gabinete do Vereador Alvoni Medina; Zita Pedot, Fórum de Entidades; 25 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  26 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 27 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATAS E APROVAÇÃO DE PAUTA:  28 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Boa tarde a todos. Então, vamos iniciar 29 

mais uma plenária do COMUI. Nós temos a ata que a Patrícia nos encaminhou para 30 

aprovação. Então, ficou pendente a Ata 39 e hoje a gente aprova a número 40. A Ata 40 ela 31 

nos enviou ontem ainda, de madrugada eu acho que era. Eu gostaria de saber se alguém tem 32 
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alguma correção a fazer, é uma ata relativamente extensa, mas se alguém tiver alguma 33 

correção a fazer. Tudo certo? Alguém não conseguiu ler? Interessante a gente lembrar que 34 

naquela ata a gente teve algumas deliberações, obviamente, mas a gente discutiu muito a 35 

questão da demora dos pagamentos dos repasses pelas questões da própria Secretaria. O que a 36 

Secretaria argumenta? Que falta pessoal para dar celeridade aos processos e também a gente 37 

lembrar que o edital, nós tínhamos discutido a publicação do edital dia 1º, o Edital 02 já tinha 38 

saído, tinha sido publicado na data e o Edital 01, que havia sido prometido para dezembro, foi 39 

publicado uma semana posteriormente. Fora isso são as deliberações que a gente trazia e esse 40 

questionamento do Plano Municipal, do atendimento das metas do Plano Municipal. Alguma 41 

consideração? Para mim a ata está ok. Não sei se alguém tem alguma consideração. Não? 42 

Então, APROVADA A ATA Nº 40/2022. Vamos para a pauta. Algum acréscimo à ata? Jair 43 

Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Sim, Presidente, tem dois 44 

projetos, pareceres da Câmara de Projetos. Um é da União Brasileira de Educação e 45 

Assistência – UBEA e o outro é do Grupo de Pacientes Artríticos de Porto Alegre – 46 

GRUPAL. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok, obrigada, Jair. Mais 47 

algum acréscimo à pauta? Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Neli, a 48 

Nora e eu fizemos um olhar sobre o Plano Municipal nas questões relativas ao COMUI e nós 49 

fizemos alguns levantamentos. Inclusive, depois eu vou compartilhar no grupo essa tabela que 50 

nós fizemos, identificando as ações que foram realizadas. Neli Miotto, Bancos Sociais do 51 

Rio Grande do Sul: Ok. Mais alguma outra inclusão, alteração? Era isso da minha pauta. 52 

Aprovamos a pauta assim? APROVADA A PAUTA. Alguém da Câmara de Registros vai 53 

apresentar a Geriatria Menino Jesus? Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da 54 

Divina Providência – IPSDP: Este eu não fiz junto com a Nora. Então, eu não tenho 55 

informações sobre para passar aqui em plenária, porque nós não conversamos sobre. Neli 56 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Está bem. Então, a gente vai deixar a 57 

Câmara de Registros para depois e a gente começa com a Câmara de Projetos. É contigo, Jair. 58 

- CÂMARA DE PROJETOS: UNIÃO BRASILEIRA DE EDUCAÇÃO E 59 

ASSISTÊNCIA – UBEA. 60 

Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Então, é o Processo SEI 61 

22.0.000143397-4, Projeto Usina de Oxigênio. Valor de R$ 2.123.940,00, retenção de 5%. O 62 

projeto visa a aquisição de material permanente para subsidiar a instalação de um sistema de 63 

produção de usina de oxigênio, com o objetivo de monitorar o número de pacientes atendidos 64 
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e o consumo de oxigênio. Atualmente a instituição tem a capacidade de abastecer um 65 

consumo normal de 1.400 m
3
/dia de oxigênio e com o novo sistema pode chegar às demandas 66 

de até 2.000 m
3
/dia ou 83 m

3
/hora. Também a possibilidade de envasar diariamente 24 67 

cilindros de 9 mm³ cada. Esse dispositivo de geração de oxigênio prevê em condições de 68 

segurança redundantes e monitoramento constante do nível da pureza do oxigênio oferecido e 69 

fornecido e a transferência automática para o tanque convencional de oxigênio líquido 70 

gaseificado, com base na ABNT NBR-12.188 e RDC-50. Metodologicamente, a avaliação do 71 

consumo de oxigênio da instituição é medida diariamente e conciliado com a quantidade de 72 

pacientes que recebem o tratamento de oxigênio em terapia. Sendo assim, a OSC realizou um 73 

estudo dos valores reais de gases consumidos e a viabilidade técnica financeira para garantir o 74 

fornecimento de oxigênio, independente de ser na área de alta demanda regional e nacional. 75 

Estima-se o atendimento mensal de mais de 5.000 pacientes idosos. Importante destacar que o 76 

Hospital São Lucas atende pacientes de várias regiões, somente para os pacientes do Sistema 77 

Único de Saúde, os provenientes de Porto Alegre e região metropolitana, que representam 78 

80,17% dos atendimentos. E pacientes de outras regiões do Estado 19,41%. Esses dados são 79 

de 2021. A população beneficiada indiretamente é de 10.693.929 habitantes, sendo 80 

mensalmente 12.669 pacientes atendidos na instituição. Desses, 42,2% são pacientes com 81 

idades superior a 60 anos. Então, essa foi a análise que a Elisiane fez, apresentou para a 82 

Câmara de Projetos e nós somos de PARECER FAVORÁVEL, considerando a relevância 83 

tecnológica e o custo benefício da aquisição. Então, a Câmara de Projetos é favorável a esse 84 

projeto apresentado pela PUC. Lembrando, pessoal, que com a pandemia a gente teve aquela 85 

situação horrível em Manaus, que não tinha oxigênio, quantas pessoas morreram por conta 86 

disso. E a gente também entende que o Covid continua aí, claro, todo mundo já vacinado com 87 

a 4ª dose, com 5ª dose talvez, mas eu acho que é um projeto relevante. É extremamente 88 

importante, considerando a população idosa que precisa muito mais que as pessoas mais 89 

novas. Era isso, Presidente. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Algum 90 

questionamento? Vamos chamar para votação. VOTAÇÃO: Jair Monteiro Marros, 91 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, 92 

Parceiros Voluntários: Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. 93 

Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade 94 

Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Rodrigo Reis, Secretaria Municipal de 95 

Desenvolvimento Social – SMDS: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 96 
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Sul: Aprovo. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local 97 

– SMGOV: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e 98 

Economia Criativa – SMCEC: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação Comunitária do 99 

Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de 100 

Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 101 

Amizade: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. Raquel 102 

Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Neli 103 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, APROVADO O PROJETO DA 104 

UBEA. Vamos para o próximo. 105 

- CÂMARA DE PROJETOS: GRUPO DE PACIENTES ARTRÍTICOS DE PORTO 106 

ALEGRE – GRUPAL. 107 

Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Projeto Viva bem com 108 

Reumatismo III, valor de R$ 1.300.623,03. Então, da análise, esse foi feito pela Graça, mas 109 

como ela não está vou ler por ela. O projeto tem como objetivo promover o atendimento 110 

multidisciplinar humanizado a 313 pessoas idosas portadoras de doenças reumáticas e em 111 

situação de vulnerabilidade social. As doenças com maior incidência entre os idosos são 112 

artrose, artrite reumatoide, osteoporose, gota, fibromialgia, tendinite, bursite e patologias que 113 

acometem a coluna vertebral. As atividades previstas na metodologia do projeto são: oficina 114 

de dança 04 oficinas mensais; yoga 08 oficinas mensais; pilates 08 oficinas mensais. É para 115 

um período de 24 meses. Atividades físicas 08 oficinas mensais; oficina de corte e costura 04 116 

oficinas mensais; atendimento jurídico 12 horas mensais; atendimento social 64 horas 117 

mensais; atendimento psicológico 64 horas mensais; atendimento fisioterapeutico 320 horas 118 

mensais; terapia ocupacional 32 horas mensais; atendimento nutricional 32 horas mensais e 119 

duas palestra no período de 24 meses. Então, considerando que o Projeto Viva Bem com 120 

Reumatismo apresenta como proposta principal o atendimento humanizado às pessoas idosas 121 

portadoras de doenças reumáticas, através de ações multidisciplinares, visando um bom 122 

condicionamento físico e bem-estar emocional, a diminuição dos sintomas da doença, a 123 

manutenção do condicionamento cardiovascular, o fortalecimento da musculatura e a redução 124 

da dor, o acesso aos direitos sociais, a inclusão ao espaço de convivência, a promoção de 125 

habilidades criativas e fortalecimento das relações familiares, contribuindo para a conquista 126 

da independência e da qualidade dos idosos, justifica-se o PARECER FAVORÁVEL desta 127 

Câmara de Projetos. Uma complementação aqui, eles disponibilizar 15 vagas para o 128 
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Conselho. Aí eu fico me perguntando também, Presidente, como que a gente vai avaliar isso, 129 

né? Nós que vamos encaminhar essas pessoas? Eu estava discutindo com a Graça isso e eu 130 

estou trazendo para a plenária. A gente teria que fortalecer essa questão do monitoramento e 131 

avaliação, a gente não tem isso. Então, eles dizem no projeto, o projeto é relevante, é 132 

importante e eu acho que é de extrema utilidade do que eles estão querendo fazer, mas para o 133 

Fundo do Conselho do Idoso eles disponibilizam 15 vagas. Eu não sei como é que nós vamos 134 

fazer esse encaminhamento também. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É 135 

uma boa questão, Jair. Esse não é o único projeto que a gente tem essas questões, mas a gente 136 

ainda não tem constituída a Câmara de Monitoramento. E isso nos deixa meio que de mãos 137 

amarradas. Ao mesmo tempo em que a gente reconhece a relevância do projeto e sabe de toda 138 

essa importância, a gente precisa saber em como fazer esse controle, que tipo de 139 

encaminhamento o Conselho pode dar. Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da 140 

Fazenda – SMF: Claro, eu fiquei pensando, mas eu acho que isso é uma pauta de discussão e 141 

a gente tem que criar alternativas, não sei de que forma, junto com a Secretaria. Eu acho 142 

importante, porque nós vamos liberar R$ 1.300.000,00 para esse projeto, eles estão 143 

disponibilizando 15 vagas para o COMUI e de que forma a gente vai conseguir mensurar o 144 

custo-benefício disso para o COMUI, além da população idosa de Porto Alegre? Essa é a 145 

minha pergunta. Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: E eu te 146 

entendo, acho superpertinente esse questionamento, ao mesmo tempo em que a gente sabe que 147 

o recurso não é um recurso do COMUI, é um recurso que a instituição vai captar. Jair 148 

Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Mas é público. Neli Miotto, 149 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Por outro lado, reservar 15 vagas para o COMUI 150 

significa que nós também teremos uma responsabilidade sobre quem encaminhar. E eu acho 151 

que a gente não tem essa prerrogativa de encaminhar pessoas para um serviço. Jair Monteiro 152 

Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Eu concordo contigo, não é nosso papel, 153 

mas como está no projeto eu quis trazer para discussão aqui. Então, alguém que faz o 154 

monitoramento e avaliação teria que cuidar disso. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 155 

Cristal: Eu acho que dá sim para a gente encaminhar, o que nós temos que criar são os 156 

critérios para isso, o que nós não podemos perder são essas 15 vagas disponibilizadas. Eu 157 

acho que a gente tem uma série de entidades, eu acho que a gente precisa sentar e tentar fazer 158 

alguns critérios para isso, de seleção, de grau, algumas coisas, pegar o projeto. Jair Monteiro 159 

Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Grau de necessidades, desde 160 
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econômica. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que dá e aí colocar, 161 

abrir para aquelas que são registradas no COMUI se inscreverem para fazer isso. Eu acho que 162 

a gente não pode é perder essas vagas, são 5 e são 15 importantes, o trabalho da GRUPAL é 163 

muito bom, eu conheço, eles trabalham super bem. Então, acho que isso é superimportante, a 164 

gente não pode deixar passar, o que falta é a gente pegar o projeto e criar alguns critérios para 165 

a gente abrir e lançar, mandar o e-mail para as OSCs se inscreverem e aí acho que fazer esse 166 

critérios junto com a GRUPAL, eles têm mais condições de nos dar esses critérios de seleção. 167 

Nós não podemos é perder. Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – 168 

SMF: está ótimo o teu raciocínio, concordo contigo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 169 

Grande do Sul: Eu concordo contigo, Nora, mas a gente sabe, por exemplo, que a partir do 170 

momento que nós encaminharmos para as OSCs nós teremos uma demanda muito superior ao 171 

número de vagas. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Por isso o critério de 172 

seleção, o critério de grau de necessidade. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 173 

Sul: Sim, concordo, mas eu acho que a gente tinha que conversar com o GRUPAL, porque 174 

eles também devem ter critérios. O ideal seria que a gente pudesse estabelecer critérios como 175 

o GRUPAL para que eles não conflitam entre eles. Jair Monteiro Marros, Secretaria 176 

Municipal da Fazenda – SMF: Bom, pessoal, mas era isso. Então, esse é o projeto e pela 177 

relevância e importância a Câmara de Projetos é de parecer favorável. Agora eu acho que o 178 

tema de casa é conosco para ver essa questão das 15 vagas. Neli Miotto, Bancos Sociais do 179 

Rio Grande do Sul: Ok. Vamos chamar para votação. VOTAÇÃO: Maria Inês Andreotti 180 

Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da 181 

Fazenda – SMF: Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Mirna 182 

Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita 183 

Maria de Nazaré: Aprovo. Rodrigo Reis, Secretaria Municipal de Desenvolvimento 184 

Social – SMDS: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. 185 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 186 

Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – 187 

SMCEC: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 188 

ACCAT: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 189 

– IPSDP: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos 190 

Necessitados – SPAAN: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. 191 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do 192 
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Rio Grande do Sul: Então, aprovado. APROVADO O PARECER FAVORÁVEL. Agora 193 

nós vamos passar para a Câmara de Registros. 194 

- CÂMARA DE REGISTROS: GERIATRIA MENINO JESUS.  195 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Bom, pessoal, comunicar para vocês que 196 

faltam só mais duas, daquela lista que nós tínhamos, para a gente encerrar. Só que nós já 197 

sabemos que a Lira já tem uma lista de mais umas 9, 10. Lira Rios, Gerência do COMUI: E 198 

mais 04 que entraram esta semana. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Bah! 199 

Então, 13, 14. Bom, nós iríamos terminar! [Risos]. Então, continua, fica para o ano que vem. 200 

Estamos com 205 instituições, ILPIs privadas e 78 ou 79 sem fins lucrativos. Neli Miotto, 201 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Isso é bom, isso demonstra que temos muitas ILPIs 202 

abrindo e que os idosos terão um acolhimento, pelo menos um espaço de acolhimento, se vão 203 

conseguir manter ou não é outra história, mas os idosos terão um espaço de acolhimento. Por 204 

outro lado, a gente percebe também que montar uma ILPI privada virou um negócio e me 205 

parece que um negócio bastante lucrativo, porque senão nós não teríamos essa demanda que 206 

estamos tendo. Percebo também que o MP deve está em pavorosa, porque eles devem estar 207 

fazendo visitas e por isso esse aumento de número de registros de instituições pedindo, 208 

porque a gente sabe que o MP já encaminha para que eles façam a solicitação. Então, tem três 209 

coisas ali bastantes importantes para a gente avaliar e até pensar isso de como Porto Alegre 210 

está se portando frente à falta de políticas públicas para os idosos, que isso está dando uma 211 

abertura para um campo de negócio extremamente lucrativo, que a gente não sabe se as 212 

pessoas são bem cuidadas, enfim, se essas instituições realmente têm a condição de fazer esse 213 

acolhimento com qualidade. E como dizia o Doutor Terra, senão é só um depósito de idosos. 214 

Então, a gente tem coisas a questionar ali, mas eu acho que fica essa ponderação de que Porto 215 

Alegre está virando um campo comercial de cuidadores de idosos, de clínicas de idoso. 216 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E só para dizer para vocês que a gente 217 

sempre tem o parâmetro pela saúde, porque a saúde tem o número exato de ILPIs de Porto 218 

Alegre. Claro, não as clandestinas, porque se é clandestina ninguém sabe onde está, a gente só 219 

vai saber através de denúncia. E o número da saúde é em torno de 285 ILPIs. E dizer para 220 

vocês que nós já estamos na 205. Então, faltam poucas, que eu acho que até a metade do ano 221 

eu acho que nós vamos ter cadastradas no COMUI todas as ILPIs que tem na Saúde, porque a 222 

vigilância sanitária também acompanha. Isso é bom, em um curto espaço de tempo a gente 223 

conseguiu fazer isso. E só registrar que todas essas 205 foram visitadas, ou presencialmente, 224 
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ou virtualmente e virtualmente a gente leva quase uma hora conversando e perguntando, 225 

olhando e etc. Então, todas essas nós conhecemos. E eu agradeço muito a Lúcia, a Anira, que 226 

nos ajudou muito à época, a Dani do Amparo, quando nós íamos presencialmente e agora com 227 

a Raquel fazendo as virtuais. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 228 

Providência – IPSDP: Muito bom, a gente fica feliz, porque quando eu entrei aqui eu só 229 

escutava: “A gente está atrasada! A gente tem que correr atrás”. [Risos]. Eleonora Kehles 230 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que a gente sempre vai estar atrasada. Raquel 231 

Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Mas hoje bem 232 

menos, vamos ver preocupação lado positivo, estamos melhor. Só para trazer a importância 233 

dessa nossa demora que acontece, que às vezes as pessoas que não estão fazendo não sabem, 234 

mas a gente está bem criteriosa, porque é um olhar diferente do que o presencial. Então, a 235 

gente procura saber minuciosamente cada questão de cada clínica, até para a gente poder estar 236 

nela, se sentir nela e ver como estão os idosos. Agora deixo contigo, Nora. Obrigada. 237 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Então, vamos para a Geriatria Menino 238 

Jesus. SEI 22.0.000109102-0. Fica na Rua Fernando About, 1042, Cristo Redentor. Essa 239 

geriatria foi constituída no ano de 2013 por uma técnica de enfermagem, que é formada há 13 240 

anos e a sua filha, a sócia, é contadora. Então, eles aliaram a parte técnica de quem é uma 241 

técnica com a contabilidade que é preciso para uma geriatria funcionar bem. A casa tem dois 242 

pisos, mas o acesso direto é só no segundo piso, é pelo lado que se faz. Então, não tem, só tem 243 

acessibilidade, ela não tem escada, nada para ter acesso. Na parte de baixo fica a garagem, o 244 

administrativo e a cozinha. Tem capacidade para 17 idosos e está com os 17 idosos, tanto do 245 

sexo feminino quanto masculino. E dos 17 idosos, segundo a proprietária, somente um é grau 246 

III. A faixa de idade é de 64 a 80 anos. Há 06 quartos coletivos, dois são duplos, ter com 03 247 

idosos e três com 04.  Na casa há 03 banheiros. É um quarto com banheiro e os outros dois 248 

são nos corredores, que atendem bem os outros quartos. Durante a pandemia 2020/2021 249 

somente um caso positivado, não foi a óbito e este ano não houve nenhum caso. A casa possui 250 

uma enfermaria com dois leitos, caso algum precise de cuidados maiores. Os medicamentos 251 

no posto estão em armários fechados, embalados individualmente, em prontuários também, 252 

aparentemente bem organizado. A cozinha possui telas nas janelas e portas. Também a 253 

vigilância solicitou, e nem todas as geriatrias tem, um ponto de água na cozinha para lavar as 254 

mãos quando forem aprontar as dietas, porque eles têm um refrigerador só para as dietas. A 255 

guarda de alimentos em armários na cozinha, mas eles têm um depósito, onde a maior parte 256 
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dos alimentos fica guardado. Não tinha janela, mas a vigilância pediu para colocar a janela, 257 

que já está colocada. A sala é com TV e poltronas, as janelas são bem amplas. A mesa para as 258 

refeições é montada na sala na hora das refeições. Os corredores têm barras. A equipe de 259 

trabalho é de uma enfermeira que é a responsável técnica pela casa, duas técnicas de 260 

enfermagem, cinco cuidadores, um fisioterapeuta que é particular de cada idoso e eles têm 261 

terapeuta ocupacional. Tem uma nutricionista uma vez por semana e médico de 15 em 15 262 

dias. Duas pessoas para os serviços gerais e uma cozinheira, mais uma folguista. Os 263 

documentos, PPCI vigente até 28/10/2025, alvará sanitário vigente até 16/06/2023 e o alvará 264 

de localização também vigente. Os valores são de R$ 2.900,00, R$ 3.300,00 e R$ 3.800,00. E 265 

eles têm um terapeuta ocupacional. O cadastro no Conselho do Idoso é de nº 188. É isso, 266 

gente. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma consideração? Neli 267 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Me surpreendeu que eles estão há pouco 268 

tempo de casa, digamos assim, e estão com as todas as vagas lotadas. É pouco tempo se a 269 

gente for pensar. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas tem uma 270 

característica, essa região que eles estão, no Cristo Redentor, na Noroeste, é uma região que 271 

tem o maior número de idosos da cidade. Então, acho que isso meio que justifica que abrir 272 

uma geriatria por ali é muito fácil de lotar as vagas. As duas regiões com maior número de 273 

idosos em Porto Alegre é na Noroeste e no Centro. E é uma característica interessante, que os 274 

idosos procuram o Centro para morar também. E isso a gente deduz, quando a gente estava 275 

fazendo o plano, estava conversando com o Miguel, que é do ObservaPOA, a gente até 276 

concluiu que eles procuram o Centro para sentir uma segurança maior, porque se eles descem 277 

ali do seu apartamento no Centro tem muita gente, tem local para eles, acha facilmente uma 278 

farmácia, até para sair, tudo. Se eles ficam muitas vezes onde moram, nos bairros, eles se 279 

sentem mais isolados, porque nem sempre eles moram em um bairro movimentado. Então, 280 

muitos procuram morar, os que moram sozinhos, procuram morar no Centro por uma maior 281 

segurança. É estranho, a gente acha sempre que o Centro é inseguro, mas idosos que moram 282 

sozinhos procuram o Centro para morar. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 283 

Sul: Sim, por ser mais acessível, próximo a tudo. Eu até não achei os valores dessa clínica tão 284 

altos, talvez isso também impacte. Vamos à votação. VOTAÇÃO: Jair Monteiro Marros, 285 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, 286 

Parceiros Voluntários: Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. 287 

Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade 288 
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Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Rodrigo Reis, Secretaria Municipal de 289 

Desenvolvimento Social – SMDS: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 290 

Sul: Aprovo. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local 291 

– SMGOV: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e 292 

Economia Criativa – SMCEC: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação Comunitária do 293 

Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da 294 

Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de 295 

Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 296 

Amizade: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. Neli Miotto, 297 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, aprovada. APROVADO O CADASTRO.  298 

- PLANO MUNICIPAL DA PESSOA IDOSA: 299 

O nosso próximo item de pauta é o Plano Municipal do Idoso. a Cássia está fazendo um 300 

levantamento as secretarias e pretende apresentar na próxima semana na plenária, das metas 301 

de cada secretaria, o que foi cumprido ou não. Fora isso a Maria Inês disse que se reuniu com 302 

a Eleonora para discutir as metas do COMUI. Então, com vocês a palavra, meninas. Eleonora 303 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Foi uma reunião muito boa, a gente conversou 304 

bastante sobre o plano, discutimos e agora eu vou deixar para a Maria Inês apresentar para 305 

vocês o que nós conseguimos, dentro do Plano Municipal do Idoso, a parte do COMUI, o que 306 

nós conseguimos vencer, o que nós não conseguimos realizar e algumas coisas que nós até 307 

superamos. É importante para que nas primeiras reuniões do ano a gente possa trabalhar 308 

melhor e rever todas essas questões, de que forma vamos conseguir atingir as metas o ano que 309 

vem. Vou passar para a Maria Inês. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 310 

Vou tentar compartilhar, porque nós fizemos um documento aqui: [Documento na íntegra].  311 

Plano Municipal da Pessoa Idosa. Relatório de Status – Execução. Eixo Conselhos de 312 

Direito. Plano Municipal da Pessoa Idosa. A V Conferência Municipal do Idoso com o tema 313 

Os desafios de envelhecer no século XXI e as política públicas, apontou diretrizes para a 314 

construção do Plano Municipal da Pessoa Idosa priorizando ações que promovam o 315 

envelhecimento ativo, à valorização da pessoa idosa na sociedade, à defesa e à promoção dos 316 

seus direitos, evitando o isolamento social e prevenindo situações de vulnerabilidade. Neste 317 

sentido, a sociedade civil está representada no Plano Municipal da Pessoa Idosa de Porto 318 

Alegre pelo COMUI e pela efetiva participação dos idosos na V Conferência, base para 319 

ações, serviços e metas deste Plano, na ação colaborativa, poder público e sociedade civil. 320 
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As necessidades e os anseios dos idosos se traduzem em propostas concretas e no desejo de 321 

garantir uma cidade com qualidade de vida. Este relatório presta conta das ações previstas e 322 

realizadas em 2022 de responsabilidade do Conselho Municipal do Idoso. EIXO III - Os 323 

Conselhos de Direitos: Papel na efetivação do controle social e na geração e implementação 324 

de políticas. Diretriz - Assegurar e fortalecer o controle social para a promoção e defesa dos 325 

direitos da pessoa idosa de Porto Alegre, contribuindo na formulação, implementação e 326 

fiscalização das políticas públicas. Tema: Participação e Controle social. Objetivo 1. 327 

Discutir, propor e acompanhar as políticas públicas para proteção ao idoso em seus direitos 328 

básicos. 329 

Ação Meta 2022 Indicador Sugestão 2023 

Ações de  articulação com os 

órgãos públicos, com a 

participação Fórum Municipal da 

Pessoa Idosa. 

 

Previsto: 

Seminário bimestrais. 

Realizado 

Não realizado em 

2022. 

Nº de ações de 

divulgação e 

articulação com os 

órgãos públicos, com 

a participação Fórum 

Municipal da Pessoa 

Idosa. 

Não realizado em 

2022. 

Realização de dois 

seminários com as 

Secretarias e Fórum 

Municipal da pessoa 

idosa para apresentar 

os resultados das 

ações implementadas 

com vista a 

Conferência 
Municipal do Idoso. 

Realização das Conferências 

Municipais dos direitos da Pessoa 

Idosa com apoio de consultoria e 

Fórum Municipal para 

consolidação dos resultados e 

encaminhamento de políticas. 

 

Previsto: 

Seminários 

Bimestrais. 

Realizado: 

Não realizado em 

2022. 

Nº de Conferências 

Municipais dos 

direitos da Pessoa 

Idosa realizadas. 

Nº de Idosos 

participantes das 

Conferências 

Municipais dos 

direitos da Pessoa 

Idosa. 

Realizar VII 

Conferência dos 

Direitos da Pessoa 

Idosa= ampliar em 20 

% o número de 

participantes. 

Elaboração de editais de 

chamamento público que 

contribuam para a execução de 
atividades de promoção aos 

idosos, com transferência de 

recursos financeiros do Fundo de 

Reserva do Fundo Municipal do 

Idoso - FUMID. 

 

Previsto: 

01 Edital de 

Chamamento Público 
para Grupos de 

Convivência 

registrados no 

COMUI. 

Realizado: 

01 edital emergencial 

para compra de EPIs; 

02 editais ILPIs e 

Grupo de 

Convivência. 

Nº de editais de 

chamamento público 

lançados. 
Nº de participantes de 

cada edital de 

chamamento público. 

Contemplou 14 ILPIs 

e 08 hospitais. 

 

01 edital para IPLIs e 

Grupo de 

Convivência. 

Incentivo às OSCs para em seus 

projetos inserirem os Objetivos 
Desenvolvimento Sustentável 

ODS/ONUI. 

 

Previsto: 

100%. 

Realizado: 

Não realizado em 

2022. 

nº de projetos. Explicitar no edital de 

2023 
Cartilha ODS e 

política do Idoso 

Live ODS 

Capacitações de OSCs através 

seminários, palestras   com 
Previsto: 

02 capacitações. 

Capacitações equipes 

de OSC: 14 turmas e 

Verificar projetos 

previstos para 2023. 
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aprofundamento das questões 

pertinentes à população idosa no 

município de Porto Alegre. 

 

semestrais. 

Realizado: 

- Workshops e 

oficinas para pessoas 

idosas: 33 turmas e 

524 participantes;  

- Palestras: 21 turmas 
e 456 pessoas (idosos, 

familiares e 

comunidade); 

- Capacitações 

equipes de OSC: 14 

turmas e 265 

participantes; 

- 08 oficinas, 139 

idosos. 

265 participantes. 

Ação 2.  Fiscalizar as políticas  públicas implementadas no Município de Porto Alegre: 330 
Ação Meta 2022 Indicador Sugestão 2023 

Reuniões com secretarias ou 

outros órgãos envolvidos para 

acompanhamento das metas do 

Plano Municipal da Pessoa Idosa. 

 

 

Previsto: 

01 reunião bimestral. 

Realizado: 

Não realizado. 

Nº de reuniões com 

secretarias ou outros 

órgãos envolvidos 

para acompanhamento 

das metas do Plano 

Municipal da Pessoa 

Idosa. 

Organizar agenda do 

Conselho convidando 

as secretarias para 

participação na 

plenária. 

3. Fiscalizar instituições com e sem fins lucrativos de atendimento às pessoas idosas, visando 331 

a garantia de seus direitos: 332 

4. Ampliar o número de entidades credenciadas no COMUI: registradas – sem fins 333 

lucrativos, e cadastradas- com fins lucrativos: 334 

Ação Meta 2022 Indicador Sugestão 2023 

Divulgação do Conselho para 

todas as entidades com trabalho 

direto ou indireto com idosos em 

Porto Alegre. 

 

Previsto: 

70%. 

Realizado: não 

contabilizado. 

Percentual de 

entidades com 

trabalho direto ou 

indireto com idosos, 

informadas sobre 

COMUI. 

 

Conhecer, credenciar e manter Previsto: Percentual de  

Ação Meta 2022 Indicador 

Relatórios das ações realizadas pelas 

instituições para acompanhamento da qualidade 

do atendimento. 

Previsto: 

70%. 

Realizado: 

Nº de relatórios recebidos para 

acompanhamento. 

Acompanhamento dos projetos aprovados pelo 

FUMID na sua execução, garantindo o 

cumprimento dos objetivos propostos. 

 

Previsto: 

70%. 

Realizado: Não 

realizado. 

Percentual de acompanhamento 

dos relatórios de execução do 

objeto avaliados de acordo com o 

Plano de trabalho e com os 

objetivos propostos no Projeto. 

Visitas presenciais às instituições. 

 

Previsto: 

70%. 

Realizado: Não 

realizado. 

Percentual de instituições 

inscritas no COMUI visitadas 

presencialmente. 

Encaminhamento, de acordo com o fluxo 

estabelecido, e acompanhamento das denúncias 
sobre as entidades. 

 

Previsto: 

100%. 

Realizado: 

Não contabilizado. 

Percentual de denúncias sobre as 

entidades encaminhadas e 
acompanhadas. 
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relacionamento ativo com todos 

os tipos de entidades e empresas 

de atendimento ao idoso de Porto 

Alegre. 

 

60%. 

Realizado: 

43%. 

entidades e empresas 

de atendimento ao 

idoso de Porto Alegre, 

credenciadas com 

relacionamento ativo 

com o COMUI. 

Distribuição do Estatuto do 

Idoso, Revista Observa 
POA/Pessoa Idosa. 

 

Previsto: 

2.000. 

Realizado: 

3.090. 

 

Quantidade de 

Estatuto do Idoso e 
Revista Observa 

POA/Pessoa Idosa 

impressos e 

distribuídos. 

 

 

5. Capacitar entidades que prestam serviços aos idosos de Porto Alegre: 335 
Ação Meta 2022 Indicador Sugestão 2023 

Cursos e seminários sobre gestão 

de OSCs, MROSC, Estatuto do 

Idoso, Projetos e Prestação de 

Contas.  

Previsto: 

04 atividades. 

Realizado: 

10 turmas, 154 
pessoas certificadas. 

10 atividades 

realizadas. 

Verificar projetos para 

2023. 

6. Gerir o Fundo Municipal do Idoso: 336 
Ação Meta 2022 Indicador Sugestão 2023 

Acompanhamento das prestações 

de contas /UOF. 

 

Previsto: 

Revisão e parecer 

mensal da prestação 

de contas 

Realizado: 

02 prestações de 
contas. 

Periodicidade efetiva 

dos envios, revisões e 

pareceres das 

prestações de contas. 

 

Parecer de Auditoria externa a 

cada 2 anos. 

 

Previsto: 

Sem ação prevista 

Realizado: 

Sem ação prevista 

para o ano 

Procedimento ao 

MPC. 

Realização de 

auditoria externa. 

 

 

Então, esse Plano Municipal é anual. Então, tem o ano de 2021, que já foi concluído, o ano de 337 

2022 que foi o nosso olhar e o ano de 2023. Então, até nós procuramos colocar algumas 338 

sugestões em alguns temas que consideramos importantes já para o ano de 2023. As metas 339 

que estão postas aqui são para este ano em tela. Aqui nós temos o eixo a analisar, que é o Eixo 340 

3, os conselhos de direitos, o seu papel na efetivação do controle social e na geração da 341 

implementação de políticas. Para cada objetivo tem um conjunto de ações e nós olhamos 342 

especificamente o ano de 2022. O primeiro objetivo é discutir, propor, acompanhar as 343 

políticas públicas para a prestação do idoso em seus direitos básicos. Existia uma primeira 344 

ação, que são articulações com os órgãos públicos, com a participação do Fórum Municipal 345 

da Pessoa Idosa. No ano de 2022 eu acredito que ainda tenha sido um ano atípico, porque a 346 

gente está numa saída de pandemia sem ter saído e com coisas que a gente não conseguiu 347 

retomar presencialmente. Então, não foi realizada a atividade, que era um seminário 348 
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bimestral. Então, não temos um indicador para essa ação e já fazemos a sugestão para 2023 de 349 

realizar dois seminários com as secretarias e com o Fórum Municipal da pessoa Idosa. 350 

Apresentamos os resultados das ações que ocorreram nos anos anteriores, as que foram 351 

implementadas com vista à Conferência Municipal do Idoso. Então, que a gente possa 352 

trabalhar melhor essas informações, realizando esses dois seminários. Estaria previsto o 353 

seminário bimestral, então, a gente já deixa a ideia de realização para 2023. A segunda 354 

questão é a realização das conferências municipais, que estavam previstas e não foram 355 

realizadas. Então, nós deixamos para o ano de 2023 a referência. Existia no Plano Municipal 356 

uma meta a ser superada e aí fazemos a sugestão de um percentual de 20%, porque foram 357 

presentes na Conferência Municipal do último ano em que se realizou, 1.780 idosos. Então, a 358 

proposta é que a gente possa fazer um aumento de 20%, porque existia um escalonamento, 359 

porque esse trabalho dessa construção da conferência se daria ao longo dos anos. Com a 360 

pandemia isso ficou bastante prejudicado. Então, a gente está propondo aqui a ideia de fazer 361 

um incremento de 20%. A terceira ação desse primeiro objetivo é a elaboração dos editais e 362 

chamamentos públicos. Para este ano de 2022 estava previsto um edital e era para grupos de 363 

convivência registrados no COMUI. Na realidade, se efetivou um edital emergencial para a 364 

compra de EPIs e dois editais para ILPIs e grupos de convivência. Então, foram contempladas 365 

14 ILPIs e 08 hospitais, superando a meta de 2022. Também é uma das ações previstas o 366 

incentivo às OSCs que apresentam projetos inserirem os objetivos de desenvolvimento 367 

sustentável, para ligar esses projetos a uma agenda, que é uma agenda compartilhada por 368 

diferentes países e que tem também alguns objetivos relacionados à pessoa idosa. Como isso 369 

não foi uma prática e, inclusive, nos editais deste ano, os que foram divulgados, inclusive os 370 

de agora, não se fez referência aos ODSs, nós fazemos uma sugestão de explicitar isso no 371 

edital de 2023, mas também ajudar as organizações, preparando elas para esse entendimento 372 

de onde ocorre o cruzamento desses objetivos com as práticas das organizações. O que a 373 

gente pensou? Em fazer uma construção de uma cartilha, semelhante ao que tem o material da 374 

inclusão digital, fazer também da inclusão com os objetivos de desenvolvimento sustentável e 375 

fazer uma Live para poder fazer essa conexão para as organizações. Apesar dos objetivos 376 

serem divulgados de forma bastante extensa, na prática as pessoas às vezes não sabem o que 377 

são os objetivos, não sabem quais são as 169 metas e não sabem como cruzar com seus 378 

projetos. Então, a gente está fazendo essa sugestão de incluir essas ações como uma parte 379 

também educativa, porque o Conselho pode ter esse papel também educador. Em relação às 380 
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capacitações de OSCs, nós temos aqui através de seminários, palestras, com o 381 

aprofundamento das questões pertinentes à população idosa no Município de Porto Alegre. 382 

Então, aqui eu fiz um levantamento junto com a Nora e eram para ocorrer duas capacitações 383 

semestrais, mas esses são os dados das ações realizadas no ano de 2022 pela Parceiros 384 

Voluntários, que é a minha organização. Esses workshops, palestras e capacitações para as 385 

equipes das OSCs, todas são baseadas no planejamento que existe para a população de Porto 386 

Alegre. Também são trabalhados a partir dos direitos dos idosos, previstos no Estatuto do 387 

Idoso, nos direitos humanos, que são para todos nós, inclusive, para a pessoa idosa. E nós 388 

tivemos um resultado, foram 33 turmas e 524 participantes, 21 palestras e 456 pessoas 389 

participantes entre idosos, familiares e comunidade. A realização dessas atividades foi feita 390 

com a rede socioassistencial de Porto Alegre. Então, nós realiamos em muitos grupos de 391 

convivência, em organizações da sociedade civil, para atender os idosos e para atender 392 

também as equipes. E também tivemos nesse tema capacitações para as equipes das OSCs em 393 

14 turmas e 265 participantes. Em todas essas ações está referenciado o COMUI. Então, é 394 

uma ação também referenciada pelo Conselho Municipal do Idoso, além da ONG que 395 

desenvolver as ações. É esse para levantamento que foi feito. Então, a gente tem 14 turmas e 396 

265 participantes em relação à capacitações. E agora a sugestão é que a gente possa olhar, 397 

verificar esses projetos previstos para 2023, que já tem aporte de recursos, para que a gente 398 

possa também entender como vai se comportar essa ação de capacitação das nossas 399 

organizações da sociedade civil. A ação dois... Eu estou falando, mas se vocês quiserem fazer 400 

perguntas, por favor, porque senão eu vou falando, vou falando. Nora, vai me interrompendo. 401 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, vamos deixar as perguntas para o 402 

final. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Perfeito! A ação dois prevista 403 

no Plano Municipal é de fiscalização às políticas públicas implementadas no Município de 404 

Porto Alegre. Existe uma primeira ação, que é a reunião com as secretarias ou outros órgãos 405 

envolvidos para o acompanhamento das metas do Plano municipal da Pessoa Idosa. Estava 406 

prevista uma reunião bimestral e não foi realizada este ano. Eu acho que isso foi tema também 407 

aqui das nossas últimas reuniões sobre esse assunto. Então, a gente não tem esse indicador 408 

para demonstrar. E a ideia é que para 2023 a gente possa entrar com uma agenda organizada 409 

pelo Conselho, convidando as secretarias para a participação na plenária desde o início do 410 

ano. É uma forma da gente poder ter acesso a essa informação e poder fazer o nosso papel tão 411 

precioso de acompanhar a execução da política pública. Eu acho isso fundamental, acho que é 412 
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um dos papéis mais importantes aqui do nosso Conselho. Esta é a única ação prevista nesse 413 

objetivo. O terceiro objetivo é de fiscalização, fiscalizar instituições com e sem fins 414 

lucrativos, de atendimento às pessoas idosas, visando a garantia de direitos. Então, nós temos 415 

aqui relatórios de ações realizadas pelas instituições para acompanhamento da qualidade do 416 

atendimento. Este aqui nós não temos realização, porque não tivemos esse acompanhamento. 417 

Tem o acompanhamento dos projetos aprovados pelo FUMID na sua execução. Não foi 418 

realizado, mas nós já temos agora, no final do ano, a indicação de dois conselheiros para 419 

compor essa Comissão de Monitoramento. Sou e o Seu Ruy, que estamos aguardando 420 

ansiosos aqui para a gente começar esse papel importante, para poder acompanhar a 421 

realização dos projetos. As visitas presenciais ás instituições ainda não estão liberadas, a gente 422 

a recém teve esse movimento de abertura e um retorno, porque a gente está falando de um 423 

aumento da pandemia, dos casos de Covid. Não foi realizado presencialmente. Eleonora 424 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Só não quer dizer o cadastro no COMUI, o registro 425 

no COMUI, seriam visitas para conhecer. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 426 

Voluntários: Isso relacionado ao que consta no Plano Municipal, isso não tem os relatórios 427 

das câmaras, que também trabalharam intensamente este ano, que é a Câmara de Registros e a 428 

Câmara de Projetos. Então, não é um relatório de toda a atividade do COMUI, mas aquilo que 429 

está previsto no Plano Municipal. também esses encaminhamentos de acordo com o fluxo 430 

estabelecido e acompanhamento das denúncias sobre entidades não está contabilizado. E aí eu 431 

não tenho como me manifestar em relação a isso, porque eu estou conselheira a partir de 432 

julho. Então, o primeiro semestre todo eu não acompanhei, não lembro de termos feito algum 433 

encaminhamento neste sentido. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A gente 434 

faz os encaminhamentos quando recebemos as denúncias, o que nós falhamos aqui é não 435 

contabilizar isso, cada encaminhamento de denúncia. Até porque a gente não tem perna para 436 

tudo, mas a gente vai ter que se organizar para o ano que vem. Então, a gente recebeu muitas 437 

denúncias, que geralmente vão para a Executiva e a Executiva encaminhava para os órgãos 438 

competentes para resolver. Algumas nós tentamos conciliar com reuniões com a instituição 439 

que tinha algum problema. O problema é que nós não registramos quantos encaminhamentos 440 

nós fizemos, quantas denúncias nós recebemos, não fizemos essa tabela. Neli Miotto, Bancos 441 

Sociais do Rio Grande do Sul: Mas isso a Lira tem registrado. Ela pode fazer uma planilha. 442 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A gente encaminhou, mas não nos dão 443 

retorno de acompanhamento. A gente já pediu, mas eles não dão. Maria Inês Andreotti 444 
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Pereira, Parceiros Voluntários: Então, a gente poderia acrescentar para 2023 uma retomada 445 

desse fluxo, para poder ter um retorno, porque só repassar a denúncia não pode, porque se é 446 

uma denúncia é uma gravidade que está posta ali. Eu vou colocar essa observação para as 447 

nossas sugestões para 2023. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 448 

Nazaré: Era sobre isso que eu queria sugerir para 2023, criar um processo de 449 

acompanhamento interno pelo COMUI de todas as denúncias. Maria Inês Andreotti 450 

Pereira, Parceiros Voluntários: Eu acho isso superpertinente. Eu vou registrar isso e repasso 451 

no grupo novamente com essa observação. Assim como também vou deixar registrada a 452 

questão das visitas presenciais das instituições, que não está relacionado aqui o trabalho da 453 

Câmara de Registros, que foi bem intenso, fica parecendo que não teve visita. Vou deixar isso 454 

registrado também. Então, o quarto objetivo é ampliar o número de entidades credenciadas no 455 

COMUI sem fins lucrativos e cadastradas com fins lucrativos. Então, a divulgação do 456 

Conselho para todas as entidades com trabalho direto ou indireto com idosos de Porto Alegre. 457 

Também não está contabilizado, eu acho que há toda uma ação de comprometer as entidades 458 

com o controle social e não está contabilizado no número de ações realizadas, porque o 459 

indicador é percentual de entidades com trabalho direto ou indireto. Então, a gente precisaria 460 

ter o registro de todos os contatos que foram feitos. Por exemplo, quando a gente trabalhar nas 461 

capacitações da Parceiros, uma das coisas que a gente sempre fala é a inserção das 462 

organizações da sociedade civil nos espaços de controle social e registrando as suas entidades. 463 

Então, tem um movimento que não está contabilizado. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 464 

Mães Cristal: A gente colocou um item na conferência de 2018, a gente tem o levantamento 465 

de quantos em 2018 conheciam o COMUI. Eu acho que se nós fizermos a conferência de 466 

novo podemos ver para ter uma ideia de quantas instituições que vão participar que têm 467 

conhecimento do COMUI. Tem que colocar COMUI e Conselho Municipal do Idoso, porque 468 

na conferência nós colocamos: “Você conhece o Conselho Municipal do Idoso?” E elas 469 

disseram que não, que só conheciam o COMUI, por exemplo. Então, elas não fazem a 470 

ligação. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Esse outro indicador, que 471 

até foi a Nora que colocou o percentual de conhecer, credenciar e manter relacionamento 472 

ativo com todos os tipos de entidades, empresas de atendimento ao idoso em Porto Alegre. 473 

Realizado 43%. Então, o percentual de entidades que tem relacionamento ativo com o 474 

COMUI. Se quiser explicar esse indicador, Nora. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 475 

Cristal: O nosso previsto era cadastrar 60% a mais, nós cadastramos 43%, o porquê de não 476 
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atingirmos essa meta tem alguns fatores. Com o problema da pandemia no início do ano e a 477 

continuidade dessa questão do aumento de idosos positivados nas instituições, muitas vezes 478 

nós agendávamos a visita e eles cancelavam. Nós já chegamos a agendar três, quatro vezes 479 

visita com a mesma instituição e no dia elas não vinham. A dificuldade também de muitos 480 

representantes das instituições de acessar o Meet, também várias não conseguiam entrar. E 481 

outra porque na Câmara ficamos com o número reduzido também de componentes. Então, por 482 

isso não deu para a gente atingir essa meta. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 483 

Voluntários: Perfeito! A distribuição do estatuto do Idoso, Revista ObservaPOA Pessoa 484 

Idosa, tinha  a previsão de uma distribuição de 2 mil exemplares e foram distribuídos 3.090 485 

exemplares. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E a questão do 486 

ObservaPOA, que a gente não deu andamento, é uma coisa que eu sempre achei 487 

superimportante da gente retomar com o pessoal do ObservaPOA, deles fazerem uma nova 488 

edição dos idosos, com todos os dados de Porto Alegre. É uma revista riquíssima com os 489 

dados de Porto Alegre. Tem onde estão os idosos por renda, por cor. Neli Miotto, Bancos 490 

Sociais do Rio Grande do Sul: Será que depois do censo do IBGE a gente não poderia 491 

estipular uma publicação, da gente poder ajudar a fazer uma publicação? Eleonora Kehles 492 

Spinato, Clube de Mães Cristal: A gente tem que sentar com o pessoal do ObservaPOA e 493 

propor que o COMUI possa financiar isso, para a gente ter um Raio-x de Porto Alegre. O que 494 

nós temos é de 2010, que é a revista. Seria muito importante atualizar isso 10 anos depois 495 

como é que está Porto Alegre em relação aos idosos. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 496 

Grande do Sul: Quem sabe agenda para eles irem na quinta-feira?  Eleonora Kehles 497 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu falo com o Miguel, ele superparceiro e interessado. Ele 498 

disse que ainda vai fazer para nós, na Câmara de Registros, um programa para a gente poder 499 

fazer esses registros e cadastros com programa. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 500 

Voluntários: E depois temos uma ação de capacitar entidades que prestam serviços aos 501 

idosos de Porto Alegre, a ação são cursos, seminários sobre a gestão de OSC, MROSC, 502 

Estatuto do Idoso, projetos e prestação de contas. Eu inclui as capacitações que foram feitas 503 

pela Parceiros. Nós temos um foco específico para a gestão, marco regulatório, projetos e 504 

prestação de contas. Então, nós realizamos 10 turmas e 154 pessoas certificadas. Então, o 505 

indicador são 10 atividades realizadas e sugere-se também verificar os projetos para 2023. 506 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É importante colocar para os 507 

conselheiros porque nós consideramos como meta do COMUI, porque todas essas 508 
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capacitações são feitas com projetos aprovados com recurso do COMUI. Maria Inês 509 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Isso, foram captações realizadas no Fundo 510 

Municipal do Idoso e a Parceiros Voluntários é uma entidade de assessoramento e que presta 511 

assessoramento a toda a rede socioassistencial. Ela não trabalha com o público dentro da casa, 512 

a gente trabalha para toda a rede. Então, isso combina muito com essas metas que estão 513 

estabelecidas aí pelo COMUI. O sexto é o gerenciamento do Fundo Municipal, a primeira 514 

meta é o acompanhamento das prestações de contas. Tinha prevista a revisão e um parecer 515 

mensal das prestações de contas e foram realizadas duas prestações de contas. Anete Maria 516 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Na verdade, foi só uma. Neli 517 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Uma foi parcial, ela não era... Anete Maria 518 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Eles nos mandaram a de 2021 em 519 

2022, em março. Depois mandaram uma parcial de 2022. Eleonora Kehles Spinato, Clube 520 

de Mães Cristal: Então, vamos colocar ali que foi parcial. Olha o Leandro aí. Leandro 521 

Fraga Santos, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS: Boa tarde. 522 

Conforme o prometido eu vou acompanhar mais diretamente. Indo para a prestação de contas, 523 

a SMGOV apresentou a de 2021, por volta de março, a totalização. Nós apresentamos em 524 

julho, o 1º semestre e estamos preparando e terminando a de até dezembro. Nós vamos 525 

apresentar por volta de janeiro. A partir do ano que vem a meta realmente é todo mês 526 

apresentar. Alguns questionamentos que foram feitos sobre a prestação de julho nós estamos 527 

tentando aprimorar, aprofundar nisso, porque são matérias passadas, principalmente do saldo 528 

livre e outras coisas mais. E assim que nós tivermos um posicionamento positivo ou negativo 529 

será repassado para a Executiva. Nós não esquecemos os questionamentos, apenas estamos 530 

em busca das informações. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Nós te 531 

agradecemos muito, Leandro. Que bom te ter participando da plenária, porque eu acho que 532 

muitas das nossas dúvidas tu vais poder contribuir. E até para que o Conselho e a Secretaria 533 

consigam alinhar os próprios pareceres de projetos, as próprias definições, as resoluções para 534 

que a gente não entre em conflito em algumas orientações que nos são solicitadas. Posto isso, 535 

com relação à prestação de contas sim, a gente precisa desses esclarecimentos, conforme a 536 

nossa última reunião, é importante que a gente tenha ela mais próxima e ao mesmo tempo 537 

para que a gente consiga ir verificando, porque a nossa ideia é construir outras editais com o 538 

saldo livre. Então, isso é para nós bastante importante também que se mantenha essa 539 

prestação de contas regular e no mínimo que ela seja bimensal. Leandro Fraga Santos, 540 
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Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS: E a ideia é que isso conste, 541 

porque é uma exigência legal que conste no portal do COMUI e do CMDCA também. Mas 542 

sobre o portal eu não vou atropelar agora, depois a Lira vai passar para vocês como vai ser, 543 

mas vocês vão gostar. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Maria Inês 544 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: A última ação é o parecer da auditoria externa, 545 

que não tinha uma ação prevista para o ano de 2022. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 546 

Grande do Sul: Essa auditoria não teve, a gente precisa colocar ema em 2023. Eleonora 547 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim, nós colocamos no nosso planejamento que foi 548 

para a secretaria, recurso para isso. Na previsão orçamentária ela está. Então, ela vai ter que 549 

ser executada ano que vem. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Mas é 550 

importante que fique registrado aqui também. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 551 

Voluntários: Não tem a coluna de metas para 2023, foram só algumas sugestões de temas 552 

pendentes. E encerramos as ações de 2022. Agora seguimos para 2023 buscando atender as 553 

metas que estão estabelecidas. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós 554 

vamos encaminhar esse nosso relatório para a Coordenadoria do Idoso.  555 

- INFORMES: 556 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok, muito bom, gurias. O último ponto 557 

de pauta é só informe, a Nora e a Net ontem apresentaram os editais no Fórum de Entidades. 558 

Foi muito bom, as gurias conseguiram explicar bastante os editais, até para que a gente possa 559 

pensar na quantidade de OSCs que a gente terá participando. Então, é sempre importante que 560 

a gente faça essas apresentações para conseguir dar consistência e conseguir esclarecer 561 

dúvidas das entidades. Ficou combinado que o COMUI fará uma reunião com as ILPIs para 562 

que nós não tenhamos um edital deserto, principalmente de vagas grau I e II, principalmente o 563 

Edital 01. Então, estamos tentando articular essa reunião com todas para ILPIs para que a 564 

gente esclareça o edital e ao mesmo tempo que a gente vá junto ao poder público buscar 565 

garantias de continuidade da política de atendimento desses idosos pós-edital, de atendimento 566 

desses idosos. Do contrário nós teremos um edital deserto, porque várias já nos disseram que 567 

não participarão, porque as direções estão preferindo não participa por não ter a garantia de 568 

continuidade depois do término dos 24 meses. Então, é bastante importante que a gente se 569 

mobilize e ao mesmo tempo que a gente vá junto ao poder público buscar garantias para que 570 

se estabeleça políticas públicas para atendimento a esses idosos. Então, posto isso, algum 571 

questionamento? Então, podemos encerrar? 572 
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Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 573 

Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o 574 

Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  575 


